



こう  
じょう  
じ  
ほう

# 興照寺報



平成25年7月  
51号

発行 浄土真宗 興 照 寺  
〒890-0045 鹿児島市武一丁目25番12号  
電話 099-254-3269 (代)FAX 099-254-0303

吹上龍泉寺の親鸞聖人御幼少の像



一面 「いつやるのですか 今、でしよう。」  
二面 親鸞のいたかつたこと  
三面 春季彼岸・永代経法要のお話  
四面 秋季行事案内  
お盆のお願い 等

「いつやるのですか 今、でしよう。」

今、でしよう。

今、流行のある予備校の講師の決め言葉であります。耳に残ると言う事はある意味で今私たちに欠けている何かに訴えるものが有ると言う事なのでしょう。上の写真は親鸞聖人幼童のお像であります。まだ髪を結われ幼い面影を残しておられます。その後、聖人は御歳九歳の春、青蓮院で得度（出家）の式を受けられます、慌しい坊舎で式を延ばされようとした時、『明日ありと思う心のあざくら、夜半に嵐の吹かぬものかは』という歌を示され式を急がされたと伝えられています。無常の世の中明日は知れぬ、今、唯今、救われていくお教えに遇いたい一心が偲ばれます。その後、比叡山で二十年余のご苦労をされ、自力修行が凡夫の身には成し難いものであると叡山を下りられ、法然上人のお教えをいただきお念佛の本願に帰依されるのです。また、蓮如上人は「仏法には明日と言うことは有るまじき候」と言われておられます、お念佛は、唯々、『ナンマンダブ』助けるぞと今、聞いたまんま、そのまま丸抱えでお救いにお任せする信心であります。唯今、助けるぞと頂き、唯今、救わさせていただきます。お念佛させていただく。「いつやるのですか、今、でしよう」そのままお念佛にいかされると思ひます。

「何のためにこの世に生まれ、どこに向かつてこの人生を生きようとしているのか」。人生のある時期、多くの人の心にこんな思ひが去来するのではないでしようか。

私は、『親鸞のいいたかつたこと』

(小山一行・田中教照著 講談社発行) という一冊の本から多くの示唆を得ることができました。

表紙に『人間は如來に願われてある存在である。この願いは十方衆生に向かつて起こされたものであるが、釈尊の教法を通じてその願いを聞く機縁にめぐまれたのは人間に生まれてきたが故である。この本願に遇うことこそ人間に生まれたことの意味であり、その願いを依り所として生きるところにすべての不安は喜びに転ぜられ、その願いの成就する場所として淨土がひらかれる。』と書かれています。《以下抜粋》

『確かに私たちは今、生きている。手足を動かし、ものを考え、呼吸をしている以上、「私が生きくよく考へてみれば、それは本当に「私が生きている」といえる事態なのだろうか。手をあげようと思えば、いつでもあげることがで

きる。足を動かそうと思えば動かすこともできる。だが、私たちは自分のいのちのはたらきの中心に近づけば近づくほど、自分の思いが及ばなくなることに気づいているだろうか。眠っている最中に、心臓を動かすのを忘れたら困る、人はいない。読書に夢中になつて呼吸をすることを忘れたら死んでも人もいない。私たちの心臓を動

## 親鸞のいいたかつたこと

しかし、呼吸をさせてしているのは、果たして本当に自分自身だといえるのだろうか。そう考へた時、私はちは自分のいのちというものが、ある種の不思議なものによって支えられていることに気づくだろう。"私たち自身のいのちの根源は、決して自分の意志や意識によつて把握され得るものではない"。

限りあるいはのちを抱えて苦悩する自己の背後に無量寿のいのちがあることに目覚めた親鸞は、これを阿弥陀仏とつけとめたのである。

『人間であることの喜びの陰には、人間であるが故の深い悲しみが横たわっている。もしも人と生まれたことに幸いがあるとすれば、それはこの悲しみを知ることができた点にあるといわねばならない。なぜなら、おそらく他の動物には、生まれ出づることの悲しみも、死にゆくことの不安もないだろうからである。悲しみも不安もないといふこと、それは一見幸いであるがゆくことの不安もないだろうからである。悲しみも不安もないといふことのない漆黒の闇では

『人間であることの喜びの陰には、人間であるが故の深い悲しみが横たわっている。もしも人と生まれたことに幸いがあるとすれば、そもそも何のためであろうか。そして、私たちはこの人生の果てに、いつたいどこへ行こうとしているのだろうか。』『「後世（後生）を祈る」という親鸞の心境を理解するのに、死後の世界の有無を議論するのは的外れである。生まれてから死ぬまでの人生しか考えてなかつた私たちに対しても、人生そのものを眺める視点を教えるのが「後世（後生）」ということである。それは、いかにして生きるかという手段や方法ではなく、生きることの意味と方向を問うことである。それは、いかにして生きるのは、生まれてから死ぬまでの間でいかにその日その日を意義あるものにしたとしても、生から死へと向かう人生それ自体に確固たる意味が見出せなければ、この人生は果てしない迷いの海でしかないということである。どんなに困難なことであつても、その向こうに明確な目標が見えてさえいれば、むなしさを感じるということはあるまい。』『一度とないこの人生を、むなしく過ごさないために。』

春季彼岸法要

講師  
筑波  
英道  
先生

ご講題に【阿弥陀仏のむかし、法藏比丘たりし時、衆生仏にならずんば、我也正覺成らじ、と誓いました時、その正覺すでに成就たまいしますがたこそ、いまの、南無阿弥陀仏なりとこころうべし、されば、南無阿弥陀仏と申す体は、我が往生の定まりたる証拠なり、と一いだされ、お取次ぎをいたしました。

今まで生きてこられて永かつたですか？”あつ“言う間だつたでしよう。皆さん、いつまで生きるつもりですか？今までが”あつ“言う間だつたのならこの先は”あつ“言う間もない、そう言う事ではありますか？いのち終わるその時に、「人間に生まれさせていただき、聞かせていたきました。」「今いのちが終わろうとも私の人生は空しい人生ではありませんでした、すばらしい人生でした。」と、終わつていきたい。それは仏様の願いでありそんな仏様のお話を聞かしていただくと言う事が我々に肝要であります。蓮如上人は、”仏法には、世間のひまを闕きてきくべし。世間のひまをあけて、法を聞



今まで生きてこられて永かつたですか？”あつ“言う間だつたでしよう。皆さん、いつまで生きるつもりですか？今までが”あつ“言う間だつたのならこの先は”あつ“言う間もない、そう言う事ではありますなんか？いのち終わるその時に、「人間に生まれさせていただけたおかげで、本当に会わなければならぬ」といふお話をさせていただきました。”今いのちが終わろうとも私の人生は空しい人生ではありませんでした、す

ご講題に【阿弥陀仏のむかし、法藏比丘たりし時、衆生仏にならば、我也正覺成らじ、と誓いました時、その正覺すでに成就たましいすがたこそ、いまの、南無阿彌陀仏なりとこころうべしされば、南無阿彌陀仏と申す体は、我が往生の定まりたる証拠なり、と】といただかれ、お取次ぎをいただきました。

くべきように思う事、あさましきことなり。仏法には、明日と云う事はあるまじき“と仰せられご聽

同の不等式を元に言ひれば、何うも  
ます。さて、ご講題にありますよ  
うに阿弥陀様は、あなたを救う大  
丈夫なものを作上げておいたから  
まかせてくれよと、わたしのいの  
ちに分け入つて働いていくださ  
っています。お念佛をいただくこ  
とは、仏様に成るはずのない、地  
獄に墮ちるしかない私が仏様に生  
まれさせていただく、その大きな

働きの中に今、生かされてあると  
いうことです。死んでしまらん人  
生じゃない、あなたは我が國に生  
まれると思つて生きて下さい。す  
ばらしい世界を仕上げております  
から、今を安心して生きて下さい  
と、今生きて良し、いのち終わつ  
てもまた良しと、生死を貫いて私  
に働いて下さつてありますこのお  
念仏に遇わせて頂く事が信心をい  
ただくすがたなのですとお勧めい  
ただき、その上でせめてわが耳に  
聞こえるほどにお念仏をしていた  
だきお念仏を相続していきたいも  
のであります。

事を量り（有量）、比べることによつて生きています。そのような我々のいる世界を仏様の光明の世界に対して無明の世界と言います。我々が物事を比べて生きていることがこの無明の闇を生んでいるのであり、迷いの始まりなのです。比べる事を知恵と思つておられる方も多いかと思います。「分別」という言葉があります。物を分けるときに「ぶんべつ」と読みますが、「ぶんべつ」という読み方もあります。“分別”があると言うことは良い意味で使われますが、



しかし、本当に迷つておら  
方は自分が迷つていることを  
ていません。その迷いの中か  
く目覚めてくれ、気付いてく  
との呼び声が「南無阿弥陀仏」  
ります。

佛様の智慧は「無分別智」と言われます。我々は自分にとつて都合の良い悪いと言ふ物差しでいろんな事を判断分別しているのではないでしょうか。しかし、この物差しは加減で長くなつたり短くなつたりします。長さの変わるもの差しで物事を判断すると言うことは暗闇を手探りで行くのと同じです。我々はそのような世渡りをしているのです。その様な我々を気付かしてくださるのが佛様の光です。

あるお宅に行つた時、そこのご主人が息子さんに「時にはお寺へ言つてありがたいお話を聞いてちゃんとしろ。」と言つておられました。しかし、そのご主人は一度も寺へ来られた事の無い方でした。そのご主人は「私は間違つていない。私は大丈夫」と思つておられるのでしよう。しかし、本当に迷つておられる方は自分が迷つてることを知つていません。その迷の中から早く自覚してくれ、気付いてくれよとの呼び声が「南無阿弥陀仏」であります。

「われとなえ われ聞くなれど 南無阿弥陀 つれてゆくぞの 親の呼び声」（原口針水）「喚ぶ」の字は遠くから呼ぶのではなく、呼ぶ人が呼ばれる人の所まで行つて耳元で言うことです。佛様は私の耳元でよびかけてくださいつてい

春季永代經法要

講師  
黒田了智先生

正信偈和讃の一つに

一智慧の光明はかりなし  
有量の諸相ことごとく  
光焼かむらぬものはなし

1

我々は自分にとつて都合の良い悪いと言う物差しでいろんな事を判断分別しているのではないでしょうか。しかし、この物差しは加減で長くなったり短くなったりします。長さの変わるもの差しで物事を判断すると言うことは暗闇を手探りで行くのと同じです。我々はそのような世渡りをしているのです。その様な我々を気付かしてくださるのが仏様の光です。

